Notes 285

Ludendorff, Hans: Zur Deutung des Dresdener Maya-Kodex (Untersuchungen zus Astronomie der Maya, Nr. 11) Preussische Akademie der Wissenschaften Phys. math. Klasse, 1937, VIII, Berlin, 1937.

- Morley, Sylvanus Griswold: "An Introduction to the Study of the Maya Hieroglyphs." Bulletin 57 of the Bureau of American Ethnology, Washington, 1915.
- Schulz, R. P. C.: "Zur Correlation des Mayakalenders mit der europäischen Zeitrechnung". Zeitschrift für Ethnologie, Vol. 65, p. 396, Berlin, 1933.
- Schultz, R. P. C.: "Über einige long-count-Daten des Codex Dresdensis". Vienna, Anthropos, Vol. 32, 1937. p. 287.
- Schulz, R. P. C.: "Zahlenzusammenhänge in der Dresdener Mayahandschrift". Congrès International des Sciences Anthropologiques, Compte Rendu de la Deuxième Session, Copenhague 1938, p. 276. Einar Munksgaard, Copenhague 1939.
- Schulz, R. P. C.: "Anotaciones sobres las Series de Serpientes en el Códice de Dresde". El México Antiguo, Vol. 4, p. 293, México 1939.
- Schulz, R. P. C.: "Las Fechas de la "Cuenta Larga" en las páginas 51a.-52a. del Códice de Dresde". El México Antiguo, Vol. 5, p. 195, México 1940.
- Spinden, Herbert Joseph: "The Reduction of Mayan Dates." Papers of the Peabody Museum of Harvard University, Cambridge, Mass., Vol. 4, 1924.
- Thomas, Cyrus: "Mayan Calendar Systems II," Nineteenth Annual Report of the Bureau of American Ethnology, Smithsonian Institution, 1904, p. 203.

[N59 III:3] LOS TECPANECA DESPUES DE LA CAIDA DE AZCAPOTZALCO.

No debemos confundir la destrucción militar de los tecpaneca con la desaparición del grupo étnico: aun con los métodos más eficaces los nazistas no pudieron destruir físicamente a más que una cuarta parte de la nación polaca durante la reciente guerra, y sabemos que otros grupos indígenas subyugados por la Triple Alianza mantuvieron su identidad tribal hasta la Conquista como en el caso de Chalco. La verdad es que no solamente había una dinastia en el mismo Azcapotzalco entre 1428 y 1521 (con señores simultáneos en las divisiones de Conquistados, o Tecpanecapan, y Conquistadores, o Mexicapan), sino se presentaron groupos tecpanecas en la repartición de tierras en Coyoacán

cuando Cortés trasladó la capital provisionalmente a ese lugar, y aun noticias muy posteriores de ellos.

Para contrarrestar un poco la impresión general que la caída de Azcapotzalco en 1428 (o a más tardar, la destrucción de su poderío en Coyoacán entre 1429 a 1431) representa el último acto del drama de este poderoso grupo, veamos algunos datos. La primera será en forma de una tabla:

Un documento conservado en el primer tomo (Pte. 1a.) de Tierras del Archivo General de la Nación nos habla de los señores de Mexicapan y el Pe. Torquemada, en su Monarquía Indiana (1:254) (escrito en el centro de Tlatelolco, población muy ligada con Azcapotzalco, a principios del XVII) de la serie de gobernantes de Tepanecapan.

GOBERNANTES DE AZCAPOTZALCO ENTRE 1428 y 1521

TEPANECAPAN

". . . A Maxtlaton, sucedió Ahquenithuiztli

en cuyo tiempo bolvieron a esta Ciudad de Azcaputçalco, los Tepanecas, que avian pasado á Quauhximalpan (que es vn lugar en la Sierra, quatro Leguas de esta Ciudad, á la parte de el Poniente). Tuvo el Señorío quatro años [1429-337]: á Este sucedió

Yohualpal hermano de Ahquenithuitztli, que Señorió, quarenta, y vn Años [1433-1474?]. A este sucedió, vn hijo de Yohualpal, llamado

Teçoçomoctli el Moço (a diferencia de el otro primero, que se llamó, el Viejo) y Governó veinte y cinco Años [1474/1499],1 por cuya muerte cesó el Señorío por algunos Años [1499-1511?], los quales pasados, entró en el Señorío

Tlaltecatlçin hijo de Teçoçomoctli el Moço, y al décimo año de su Señorio [1511-21], llegaron los Españoles, a quitarselo á El, y á todos los demás, que lo tenían, en esta Nueva-España".

MEXICAPAN

Maxtlatzin Cehuetzin

Yectliteçin

Tehutlehuacatçin ... (Teotleuacatzin)

Oquiztçin²

¹ Fué al menos contemporáneo de Ixtlilcuechahuac de Tula (el cual empezó a gobernar en 1481, 2 Calli). Torquemada 1: 187, Anales de Tula, 9.

² Este se bautizó con el nombre de Don Carlos y murió en Hueymollan, Honduras, en 1524. Es Chimalpahin (6a. y 7a. Relaciones, 195, 196, 206, 207) quien da estos datos y lo llama señor de Mexicapan.

Notes 287

Desprendemos de otro dato de Torquemada (1:187), que después de la conquista de Azcapotzalco, las ciudades de Coyoacán y Tlacopan fueron desprendidas de ella, bajo el gobierno de este último.

Presentáronse ante Hernán Cortés según párrafos algo estilizados y obviamente anti-mexicas del cronista chalca, Chimalpahin, los tecpanecas en 1521. Díjoles:

"Que yo vea, cual es el terreno del mexicano, en el cual fueron servidos, cuanto es de Tepanohuayan, y de Acolhuacan, de Xochimilco y de Chalco".³

Tepanohuayan es un nombre relacionado con los tecpaneca, y los tecpaneca le contestan, aunque el resultado de esta entrevista queda dudoso para nosotros.

Nuevamente, a mediados del XVI, encontramos mención de los vecinos tecpanecas de la región meridional del Valle, en unos Títulos de San Gregorio Acapulco o Atlapulco, por Xochimilco.⁴ Lo más interesante, al vez, es el dato que consigna el Prof. Barrios E. de que hasta 1918 se reconocieron los tecpanecas de los mexica en los documentos oficiales del pueblo de San Juan Tlilhuacan, barrio de Azcapotzalco, y que aún hay resentimientos sobre la abolición de esta costumbre (ver nota a continuación). [R. Barlow]

TECPANECOS Y MEXICANOS:

Su desaparición en San Juan Tlilhuacan.

La supervivencia oficial de tribus tecpanecas y mexicanas, del pueblo de San Juan Tlilhuacan, con cabecera en Azcapotzalco, D.F., peduró hasta el año de 1918. Fué abolido este reconocimiento por el Sr. Tomás Arroyo, vecino de la misma población, en la fecha citada, al ser Presidente Municipal interino por tres meses de todo Azcapotzalco, siendo él un miembro de la tribu de los mexicanos.

La abolición de estas tribus no fué hecha por escrito, pues no era costumbre todavía el documentar los decretos o acuerdos que se tomaban; todo fué por convencimiento verbal como el Sr. Arroyo lo confirma.

Los herederos de la tradición como tepanecos y mexicanos del pueblo de San Juan Tlilhuacan, asientan que es verdad que en el año de 1918,

³ Seler, Einige Kapitel, 449: "tla niquitta catlia yn itlal yi Mexicatl yn ipan yn otlaelcoltiloya quexquich yn Tepanohuayan auh yn Aculhuacan yn Xochimilco yn Chalco."

⁴ Tlalocan, III:2.